

La igualdad de género en la investigación en ciencias del deporte

Noelia González-Gálvez¹, María T. Morales-Belando¹, Raquel Vaquero-Cristóbal¹

¹ Facultad de Deporte, UCAM Universidad Católica San Antonio de Murcia, Murcia, España

La igualdad de género en la investigación en ciencias del deporte

“La igualdad de género no solo es un derecho humano fundamental, sino que es uno de los fundamentos esenciales para construir un mundo pacífico, próspero y sostenible”. Así da comienzo la declaración del objetivo 5 de desarrollo sostenible de la Organización de las Naciones Unidas (ONU).

Afortunadamente, la presencia de la mujer en todos los ámbitos sociales es cada vez más notable. Sin embargo, el último informe de la UNESCO pone de manifiesto las desigualdades de género en las universidades y organizaciones de investigación, encontrando el género como una variable que influye en el ingreso, permanencia y éxito dentro de una comunidad científica. Sólo el 33% del personal de investigación en todo el mundo está compuesto por mujeres, recibiendo menos fondos para investigación y presentando menos probabilidades de lograr un ascenso según ONU-Mujeres. En este sentido, la Fundación Española para la Ciencia y Tecnología (FECYT) en su plan de igualdad de género (2021-2025) promueve impulsar la perspectiva de género en ciencia e innovación.

Desde la fundación de la revista Cultura, Ciencia y Deporte (CCD) se ha tenido presente la búsqueda de la equidad e igualdad, siendo la Universidad Católica San Antonio de Murcia (UCAM) un referente de las universidades españolas en cuanto a cargos de máxima responsabilidad ocupados por mujeres, empezando por su Rectora Magnífica Josefina García Lozano, y sus vicerrectoras de Investigación, María Estrella Núñez Delicado, y de Enseñanza Virtual, María Belén López Ayuso, amén de varias decenas, vicedecanas y directoras de distintos órganos de la universidad. En este sentido y siguiendo los valores de la institución, las decisiones editoriales han respondido en aras de la igualdad y en búsqueda de la excelencia, y en ello se conciben los cambios plasmados.

Se presenta aquí el primer número de una nueva era en la Revista Cultura, Ciencia y Deporte, donde tenemos el placer de comunicar la que FECYT ha concedido recientemente a la revista Cultura Ciencia y Deporte la Mención de buenas prácticas editoriales en igualdad de género. Además, se ha producido en el equipo editorial de la Revista una renovación del mismo, siendo en la actualidad tanto la editora jefa como las editoras de la misma mujeres ampliamente galardonadas y con experiencia científica. No en vano, con motivo de la celebración del Día Internacional de la Mujer y la Niña en la Ciencia creado por la Asamblea General de las Naciones Unidas en 2015, cuyo objetivo es lograr una mayor participación e inclusión de las mujeres y las niñas en el mundo de la ciencia y la tecnología, la Asociación de Mujeres Científicas de la Región de Murcia (Lyceum de Ciencia) concede anualmente los Premios a Jóvenes Científicas de la Región de Murcia, con el objetivo de concienciar y promover la vocación científica de las niñas, y para reconocer a las mujeres científicas merecidamente. La Dra. Noelia González Gálvez (premiada por el Área de

Deportes en año 2021) y la Dra. María de la Trinidad Morales Belando (premiada por el Área de Ciencias Sociales en el año 2022), dos de las profesoras que forman parte del claustro de la Facultad del Deporte de la UCAM y cuyas investigaciones fueron premiadas en dos años consecutivos por ser valoradas por el comité de mayor nivel en su área, suponiendo para ellas un reconocimiento personal y profesional; y un orgullo para la institución, serán a partir de ahora las editoras de esta revista.

Se recibe con emoción e ilusión el cambio dentro de la revista Cultura, Ciencia y Deporte. A punto de cumplir su mayoría de edad y tras su larga exitosa trayectoria, esperamos que el presente número sea el primero de muchos de la nueva estructuración del equipo editorial. No podemos finalizar sin mostrar la máxima admiración, reconocimiento y homenaje a los fundadores de la revista: Prof. Dr. Antonio Sánchez Pato y Prof. Juan de Dios Bada Jaime, por el arduo y constante trabajo realizado hasta el momento que ha llevado a esta revista al nivel de excelencia en el que se encuentra. Así como al equipo editorial que ha trabajado y lo sigue haciendo para contribuir con una difusión científica de calidad.

Para finalizar, acuñamos una de las frases más célebres de Margarita Salas en forma de deseo “La mujer ocupará en el mundo científico el puesto que le corresponda de acuerdo con su capacidad, y no necesitaremos cuotas ni nada de eso”.